
降低实体经济成本，被提到各级政府的议事日程，这是可喜可贺的。
企业减负，主要是体现在两个方面，一是明处的，如简政放权。湖南

在减轻企业负担方面，坚持“规定动作”不走样，“自选动作”有创新，这
是湖南企业的福音。二是暗处的，做过企业的都知道，税费不能少，“关
系”环节也不能“小气”。否则，乱收费、乱摊派、乱罚款等，够你受的。不
过，这样的“礼遇”，今后会越来越少。我省规定，有投诉就查处，并将其
作为构建企业减负长效机制的重要环节来抓。当然，建立廉明、公正的
社会经济发展氛围，需要大家共同的努力。 ■本报评论员

短评 企业减负是福音
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检方介入盼给“雷洋事件”一抹亮色

来论 保健品行业也要培育工匠精神及时语

热点话题谈心录之七树立新理念 建设新湖南·

让企业“轻装上阵”
———我省如何降低实体经济成本

“目前，实体经济特别是制造
业面临天花板越来越低（工业品
出厂价格连续47个月下降）、地板
越来越高（五高： 企业社会保险
高、工业电价高、企业税收高、物
流费用高、融资成本高）的问题，
有些在世界上都是偏高的， 部分
企业处境艰难。”3月8日， 习近平
总书记参加十二届全国人大四次
会议湖南代表团的审议时， 全国
人大代表、 湖南省经信委主任谢
超英如实向总书记汇报。 帮助实
体经济降低成本，让企业“轻装上
阵”， 既是当前企业所盼所需，更
是推进供给侧结构性改革的重要
任务。我省将通过采取“清障碍、
减负担、送一程”等一系列举措，
帮助企业减压释负、降低成本。

清障碍

激发企业发展活力需要松开
外部环境的束缚。2015年以来，我
省各级各部门继续加大简政放权
力度，提高政府办事效率，为企业
发展扫清障碍， 营造良好的外部
环境。具体来说，就是做好“简”
“放”“提”三字文章。

所谓“简”，就是简化审批事

项和环节。 国务院决定取消和调
整一批行政审批项目后， 湖南第
一时间落实， 对应取消15项行政
审批事项，取消对应的初审、审核
环节60项， 对应取消职业资格许
可和认定事项67项、 评比达标表
彰项目10项。同时，对现有非行政
许可审批事项进行全面清理和规
范处理。

所谓“放”，就是下放经济社
会管理权限。2015年5月，湖南向
长沙市下放27项省级经济社会管
理权限；10月， 向长沙以外的13
个市州下放47项省级经济社会管
理权限。2016年2月，《湖南省赋
予省直管县经济体制改革试点县
（市）部分市级经济社会管理权限
目录》印发，意味着浏阳、耒阳等
13个省直管县经济体制改革试点
县享有直接实施的权限184项，直
接报省审批或管理的权限222项，
合计达406项，涉及36个部门。

所谓“提”，就是提升工作效
率。 湖南各级各部门全面开展流
程再造， 规范和优化行政权力工
作流程， 最大限度地压缩审批时
限、环节和申报材料。全省大部分
市县建立了政务服务中心， 设立
“首席代表”，推行“一站式”审批
和“一条龙”服务，实施并联审批、
联合审批。同时，运行网上政务服
务和电子监察系统， 积极推进网
上审批，已初步实现全程办理、全
项涵盖、全域覆盖。

减负担

湖南在减轻企业负担方面，坚
持“规定动作”不走样，“自选动作”
有创新。2015年11月，国务院减轻企
业负担部际联席会议督查组到湖
南进行督查后指出：湖南省减负工
作机制健全，各项重点工作有效推
进， 为企业发展营造了良好的环
境，得到企业普遍好评。

首先，清单之外无收费。我省
早在2014年10月就向社会公布
了省本级涉企收费目录清单，
2015年4月全省14个市州全部公
布了市州本级清单， 从而在全国
率先公布省、市两级清单。之后又
通过3个多月的清理，发布了新一
版省本级涉企收费目录清单。截
至2015年底，省级保留的涉企行
政事业性收费61项（较上年削减
9项）、政府性基金17项，保留省
政府定价的行政审批前置服务收
费18项、涉企经营服务性收费32
项，分别比上年缩减48%和36%。

其次， 信息公开接受监督。在
公布收费目录清单的基础上，我省
还主动向社会公示收费项目名称、
依据、标准、程序、周期等详细信息，
接受社会监督。 由省减负办牵头，
从2015年6月开始， 对省直24家涉
企收费执行单位开展为期一个月
的涉企收费信息公开专项督查。

最后，有投诉就查处。我省将
查处涉企乱收费、乱摊派、乱罚款

等非法增加企业负担的典型案
件， 作为构建企业减负长效机制
的重要环节来抓。 早在2014年9
月， 省减负办就挂牌设立省减轻
企业负担投诉举报中心， 并督促
市县都向社会公布投诉举报途
径， 从而在全国率先构建了省、
市、 县三级联动的企业负担投诉
查处机制。

送一程

其一，政策送上门。近几年，
从国家到地方各级出台的支持实
体经济发展的政策很多， 而企业
反映一些政策的实际受惠效果仍
然不理想。 为此， 湖南坚持两手
抓，一方面，不折不扣地落实国家
出台的优惠政策。另一方面，在全
省组织开展“惠企政策落实年”活
动， 各个部门深入园区和企业开
展现场咨询， 向企业发放相关政
策文件资料， 并面对面回应企业

提出的各类问题， 从而让企业既
了解政策又争取政策。

其二，服务送到家。全省开展
“下企业、送服务、稳增长”活动，
有关部门组织服务工作组， 坚持
“一业一策”“一企一策”， 分类指
导，把服务落实到一个个产业上，
明确到一个个项目上， 细化到一
个个难题上。

其三，平台建到位。既通过开
展服务企业主题活动逐个企业重
点帮扶， 又通过搭建服务平台变
单个服务为整体服务。比如，搭建
企业合作平台。 搭建公共服务平
台， 建立了从省到市到县的中小
企业公共服务平台网络。 搭建创
新创业平台， 大力推进创新创业
园区“135”工程，实施技术创新
“311”工程，在全省掀起创新创
业热潮。
（供稿：省委宣传部 执笔：宋长征
指导：李伟锋）

记者调查发现， 近年来，火
热的保健品市场背后，是大量保
健品依靠炒作概念、夸大宣传等
占领市场，成本和研发费用还不
到其利润的1%。 业内人士称，
“暴利不是靠技术和质量， 而是
靠营销。”（5月11日《新快报》）

很多人可能会觉得，保健品
行业之所以会丧失基本的工匠
精神，很大一部分原因都是消费
者不健康、盲目的消费习惯“宠”
出来的。但一个常识是，消费者

本就不是这个方面的专家，囿于
技术和认知层面的局限，将甄别
和判断的任务全部交由他们，这
既不靠谱，也不客观。

当光靠营销就可以获得巨
大的利润，且各级监管并不能通
过切实的行动阻止这样的营销
时，提高产品质量便成了傻子企
业才会做的事。 从这个角度看，
要培育保健品行业认真、负责的
工匠精神，就必须从两个方面入
手：一是加强整个行业社会责任

感的营造， 二是监管要大力跟
进。对于企业来讲，逐利固然是
其本性，但这也得固守应有的底
线，也要在法制的框架内进行。

而对于监管来讲，则更是要
履行好自己的职责，要创新监管
制度、创造更多条件对保健品进
行有效的管理。 从现实来看，保
健品在宣传上表现出来的浮夸，
很多时候并非多么高明，但为什
么监管能够一忍再忍， 一让再
让，让这些明眼人一识就破的肤

浅伎俩屡屡得逞？这或许才是当
下最值得思考的问题。

其实，监管的跟进与行业责
任感的树立也是一脉相承的。监
管制度缜密，其对应的企业责任
感及工匠精神便强，反之，则弱。
在国家大力提倡培育、营造工匠
精神的大背景下，我们的保健品
行业是不是该以此为切入点，对
自己有所反思， 给民众一个交
代？

■张剑

“僵尸企业———而
且很多都是当地大企
业———不能退出， 占用
了大量的金融资源。”

———央行货币政策委
员会委员黄益平表示，处
置“僵尸企业”，政府要主
动担责， 应该列一个很明
确的时间表， 不能无限制
地拖。

据新华视点微博11日消息，
北京市昌平区人民检察院新闻
发言人称，昌平检方已依法介入
调查雷洋涉嫌嫖娼被民警采取
强制约束措施后死亡事件， 北京
市人民检察院将派法医协助参与
调查。 检察机关将依法履行法律
监督职责，保证依法公正处理。

自5月8日以来，29岁的雷洋
涉嫖被抓身亡事件闹得沸沸扬
扬。人们关注此案，不仅有雷洋
罪不致死的同情心理，更是追求
免于恐惧的自由之天性使然。这
难免让人想起了孙志刚。2003年
3月17日晚上， 在广州某公司工
作的湖北青年孙志刚，去网吧的

路上因缺少暂住证，被民警送至
广州市“三无”人员收容遣送中
转站。第二天，他被转送一家收
容人员救治站时，遭到工作人员
的野蛮殴打， 于3月20日死于这
家救治站。最初，救治站给出的
答复是，他死于心脏病。“孙志刚
事件”引起社会热议，并导致了
收容制度的废止。

雷洋的真正死因是什么，在
尸体检验报告没有出来之前，任
何猜测都不足以服众。但从北京
昌平警方事发与事后的表现看，
平添了民众的诸多担忧。 其一，
综合各方说辞，可以判断警方没
有抓到现场。作为一件违法程度

轻微的治安案，仅凭一个人匆忙
从足浴场所走出来就实施抓捕，
稍具法律常识的人就明白其中
存在的重大“瑕疵”；其二，当人
们质疑雷洋死因时，警方两次发
布消息， 反复证明雷洋涉嫌嫖
娼，并推出了“失足女子”的供
词。这使人很无语。且不说这些
与雷洋之死的真相和责任认定
毫无关系，还至少有两处有违规
之嫌， 一是泄露了当事人隐私，
二是将涉案内容提前发布。更重
要的是，有关警务人员必须停止
任何与此案相关的侦查活动，依
法接受检方的调查。

应该说，民警执法是很严肃

很神圣的事，任何有可能危害到
民警人身安危的行为，民警有权
采取强制措施。 但权力不可滥
用，更不可挟权恣意妄为。雷洋
身亡后，警方的执法行为是否合
法合理？雷洋的死亡原因到底是
什么？理应由负有监督之责的检
方来回答。 昌平检察院的介入，
给本案的公平公正处置带来了
希望。查清真相，不仅是对渴望
公平正义的民众一个交代，也是
对神圣法律的庄严承诺。“孙志
刚事件”废止了收容制度，我们
也希望，雷洋事件能让我们的执
法秩序更加公正、有序。

■本报评论员 吴晓华


